



Consejo Económico y Social

Distr. general
29 de enero de 2008
Español
Original: inglés

Comisión de Población y Desarrollo

41º período de sesiones

7 a 11 de abril de 2008

Tema 3 del programa provisional*

**Medidas para poner en práctica las recomendaciones
de la Conferencia Internacional sobre la Población
y el Desarrollo**

Declaración presentada por World Youth Alliance, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* E/CN.9/2008/1.



Declaración

Nosotros, jóvenes con distintos antecedentes étnicos, religiosos, culturales y económicos, afirmamos que toda persona posee una dignidad intrínseca. El reconocimiento de esa dignidad es la base para un desarrollo auténtico. Todas las personas vivimos en comunidad y, por tanto, tenemos la responsabilidad de contribuir a la sociedad brindándonos a ella. Creemos que los miembros de la sociedad, con sus decisiones, contribuyen al desarrollo o lo obstaculizan.

El desarrollo auténtico es un proceso que tiene lugar a todos los niveles de la sociedad y crea un entorno social, político y económico que permite a las personas desarrollar plenamente su potencial físico, espiritual, mental y emocional.

La satisfacción de las necesidades básicas como el acceso al agua potable, el saneamiento y la atención médica adecuada fomentan la salud de la población, que es esencial para el desarrollo. La ordenación responsable de los recursos naturales permite que una población se desarrolle sin comprometer su bienestar.

Consideramos que la educación es un elemento fundamental del desarrollo. El objetivo de la educación debe ser ayudar a las personas a reconocer su dignidad y proporcionarles los instrumentos necesarios para desarrollar su potencial. Si todos los miembros de una población son conscientes de la medida en que su educación contribuye al desarrollo, podrán cumplir con su responsabilidad en la sociedad.

La creatividad del ser humano es el recurso más valioso de la tierra y un catalizador del desarrollo. La creatividad humana genera nuevas ideas y alternativas para el desarrollo. Afirmamos que, pese a que la capacidad creativa de los seres humanos es ilimitada, nunca debe aplicarse de modo alguno que comprometa su dignidad intrínseca.

Cada sociedad tiene una estructura demográfica propia con implicaciones específicas para el desarrollo dentro de esa sociedad. Es necesario que las personas, la sociedad, los gobiernos y las instituciones trabajen solidariamente para fomentar condiciones adecuadas que propicien el desarrollo, como la libertad, la paz y la seguridad. La densidad o la composición de una población no son los factores que determinan el nivel de desarrollo. Una población que utiliza su creatividad puede superar los obstáculos al desarrollo e incluso la falta de recursos naturales.

Invitamos a personas de todos los niveles de la sociedad a que aprovechen su creatividad, sus capacidades y recursos para ofrecer las oportunidades y el entorno necesario para el desarrollo auténtico.

Temas del 41° período de sesiones de la Comisión de Población y Desarrollo

Agradecemos a la comunidad internacional sus incansables esfuerzos por mejorar la calidad de vida de las personas de todo el mundo mediante la mitigación de la pobreza y el fomento del desarrollo sostenible. La solidaridad de la comunidad internacional es fundamental para lograr el éxito en estos esfuerzos. En relación con el tema específico del período de sesiones de este año: distribución de la población, urbanización y migración interna, World Youth Alliance desea hacer especial hincapié en el fomento de la capacidad. El desarrollo es impulsado por la población, una población empeñada en su propio mejoramiento, y en el de sus familias, sus comunidades y su país. Por consiguiente, las inversiones en capital humano

mediante la educación, la asistencia sanitaria y la seguridad y en capital social mediante el apoyo a la buena gobernanza y la subsidiariedad son fundamentales para el éxito del desarrollo.

Población urbana

Según figura en los documentos del 41º período de sesiones de la Comisión de Población y Desarrollo, el aumento de la urbanización, sobre todo en los países menos desarrollados, plantea problemas únicos a las municipalidades, los gobiernos nacionales y las organizaciones internacionales de desarrollo. Se necesita creatividad para formular políticas encaminadas a solucionar esos problemas y hacer frente a la pobreza y la falta de oportunidades, factores que hacen que la población se marche de las zonas rurales. En particular, son necesarias las aportaciones y orientaciones de los propios migrantes, pues son quienes mejor conocen sus necesidades y las respuestas apropiadas para cada cultura. Los gobiernos y los programas internacionales dedicados a mitigar la pobreza en los entornos urbanos y rurales y a la prestación de servicios básicos a las nuevas comunidades urbanas podrían beneficiarse mucho de las asociaciones de colaboración con la sociedad civil que son una parte importante del fomento de la capacidad y, por tanto, del compromiso cívico y el desarrollo sostenible.

La distribución de la población y el medio ambiente

La urbanización y las tendencias mundiales actuales de migración interna, afectan gravemente al medio ambiente. La alta concentración de contaminantes atmosféricos, desechos sólidos y aguas residuales que se producen en las grandes ciudades pueden acabar con el medio natural de la zona. La gestión de esos contaminantes y la protección del medio natural es fundamental para proteger la dignidad humana y crear condiciones para el desarrollo auténtico.

World Youth Alliance alienta a la comunidad internacional a fomentar una ordenación responsable del medio ambiente natural al gestionar los cambios en la distribución de la población. Cada miembro de la sociedad debe reconocer su responsabilidad personal en la ordenación eficaz del medio ambiente que todos compartimos. La ordenación responsable es el compromiso personal de cuidar al planeta y al prójimo. Este compromiso fomentará la capacidad de las comunidades para gestionar y desarrollar los recursos con eficacia.

Concedemos un gran valor a nuestro medio natural como fuente de sustento físico y de belleza inconmensurable que debe cuidarse con sabiduría y templanza. La ordenación responsable reconoce la necesidad moral de formular políticas racionales para conservar y mejorar la riqueza del mundo natural para las generaciones futuras.

Desarrollo y población

La evolución de las estructuras de edad en el contexto del desarrollo es un elemento importante que debe tenerse en cuenta al examinar los efectos de la urbanización. La División de Población de las Naciones Unidas señala que el proceso de envejecimiento de la población es más rápido en las zonas urbanas donde las tasas de fecundidad son más bajas. Al mismo tiempo, la relación de dependencia de las personas de edad se ha reducido con la migración de personas relativamente jóvenes a las zonas urbanas. Sin embargo, a largo plazo, esa relación aumentará

debido a las medidas que la comunidad internacional ha venido adoptando para reducir la fecundidad, en particular en los países menos desarrollados donde la urbanización está aumentando con más rapidez.

En los países en desarrollo que actualmente experimentan un envejecimiento acelerado de la población y una rápida urbanización, la relación de dependencia de las personas de edad aumentará significativamente en poco tiempo. La riqueza social quizás no baste para ofrecer la ayuda adecuada a las personas que se jubilen. Las mujeres, en particular, se verán afectadas de modo desproporcionado por la falta de recursos sociales para poder enfrentar el aumento de la proporción de personas de edad, pues están representadas en mayor número entre las personas mayores de 60 años.

Alentamos a la Comisión y a la comunidad internacional a que reconsideren su enfoque de la cuestión de la población a la luz de los datos actuales y a que se centren en el fomento de la capacidad.

Fomento de la capacidad

La organización World Youth Alliance está convencida de que con creatividad, innovación y arduos esfuerzos se pueden superar los problemas de desarrollo que plantea la rápida urbanización. La pobreza, la degradación ambiental y el aumento de la relación de dependencia no son inevitables. Los programas de desarrollo que fomentan la capacidad humana permitirán que las personas desarrollen sus capacidades individuales y las pongan a disposición de sus comunidades y sociedades.

World Youth Alliance alienta a la comunidad internacional a esforzarse constantemente por garantizar que la ayuda se encauce como es debido. Consideramos que la mejor inversión es la que se destina a fomentar la capacidad humana para crear una sociedad justa y sostenible.
